
GOVERNO DE SERGIPE
SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO

GABINETE DO SECRETÁRIO

ATA DE REUNIÃO DO FÓRUM PERMAMENTE DE APOIO À FORMAÇÃO 
DOCENTE – FORPEB

Aos treze (13) dias do mês abril  do ano de dois mil  e dez (2010), na sala de 
reunião do Gabinete do Senhor Secretário de Estado da Educação, localizado na 
Rua Gutemberg Chagas, nº. 169, Bairro D.I.A.,  CEP. 49.040-780, na cidade de 
Aracaju, Estado de Sergipe, foi realizada a primeira reunião ordinária do Fórum 
Permanente  de  Apoio  à  Formação  Docente  –  FORPEB.  A  referida  reunião  foi 
presidida pelo Prof. Dr. José Fernandes de Lima, Secretário de Estado da Educação 
de Sergipe,  membro titular  e  presidente do Fórum, nos termos da Portaria n°. 
1.570/210, de doze de março de 2010, contando com a participação dos seguintes 
membros: Jorge Costa Cruz Júnior, membro titular, representante da Secretaria de 
Estado da Educação – SEED/SE; Clélia Mara Santos, membro titular, representante 
do Ministério da Educação – MEC; Ana Lúcia Lima da Rocha Muricy Souza, membro 
titular,  representante  do Conselho Estadual  de Educação de Sergipe –  CEE/SE; 
Edélzio Alves Costa Júnior, membro titular, representante da Universidade Federal 
de Sergipe – UFS; Marize Dias Freitas, membro titular, representante do Instituto 
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Sergipe – IFS/SE; José Arinaldo de 
Oliveira Neto, membro suplente, representante da União dos Dirigentes Municipais 
de Educação – UNDIME/SE; e Manoel Humberto Gonzaga Lima, membro titular, 
representante  da  União  Nacional  dos  Conselhos  Municipais  de  Educação  – 
UNCME/SE. Ausentes à reunião em tela, a Senhora Iara Maria de Oliveira, membro 
titular, representante da União Nacional dos Dirigentes Municipais de Educação – 
UNDIME/SE e o Senhor Joel de Almeida Santos, membro titular, representante do 
Sindicato  dos  Trabalhadores  em Educação  Básica  da  Rede Oficial  do Estado de 
Sergipe – SINTESE. Dando início aos trabalhos o presidente do Fórum propôs a 
eleição do secretário do Fórum, sendo eleito por unanimidade pelos membros, o 
representante da Secretaria de Estado da Educação, Jorge Costa Cruz Júnior, para 
secretariar os trabalhos do FORPEB. A pauta da reunião do Fórum versou sobre os 
seguintes itens: 1. análise da proposta de Regimento do FORPEB, anexa; 2. análise 
do pedido de implantação de Polos da Universidade Aberta do Brasil – UAB, nos 
municípios sergipanos de Itabaianinha, Canindé do São Francisco, Cristinapóles e 
São Cristóvão. No item 1 (um) que trata da análise do Regimento foram propostas 
as seguintes alterações pelos membros citados: Art. 5º, VII, alterar a redação para 
“  um  representante  do  Magistério  Público  Estadual  indicado  pela 
Confederação  Nacional  dos  Trabalhadores   em  Educação  –  CNTE  – 
Seccional  de  Sergipe”  ,  proposta  apresentada  pela  representante  do  MEC  e 
aprovada  pelos  seus  pares.  Art.  5º,  §4º,  alterar  a  redação  para  “os  novos 
membros do FORPEB/SE, tomam posse perante o Plenário do Fórum no 
início da Primeira reunião, após deliberação do Fórum, nos termos do § 3º,  
deste artigo.” Art.  5º, §6º,  alterar a redação para  “a ausência do membro 
detentor  do mandato  do  FORPEB/SE,  ou  do  seu  suplente,  a  02  (duas) 
reuniões,  sem  justificativa,  no  decorrer  de  um  ano,  implica  seu 
desligamento,  devendo  o  Presidente  oficiar  à  instituição,  órgão  ou 
entidade representada uma solicitação para designar novo representante.” 
Propostas  apresentadas  pela  representante  do  CEE/SE  e  aprovada  pelos  seus 
pares. Alterados os § 7º e 8º do Art. 7º do regimento, por meio de proposta do 
representante do IFS/SE, passando a vigorar, respectivamente, com as seguintes 



redações:  “é  facultado  a  qualquer  membro  solicitar  ao  presidente  a 
inclusão,  exclusão  e  mudança  na  pauta  de  reunião  do  Plenário  e  a 
alteração deverá ser encaminhada aos membros com antecedência mínima 
de 05 (cinco) dias” e  “em caso  de  urgência,  desde que aprovada  pelo 
Plenário, a alteração na pauta, poderá ser definida no início da reunião”. 
Alterado o Inciso II, do art. 9º, ficando assim disposto:  “apreciar propostas e 
articular as ações voltadas para o desenvolvimento de programas e ações 
de  formação  inicial  e  continuada  apresentadas  e  desenvolvidas  pelos 
membros do Fórum;”. Alterado o Inciso V do art. 13, passando a vigorar com a 
seguinte redação: “aprovação da ata e coleta de assinaturas”.  Acatada as 
alterações  o  Regimento  Interno  do  FORPEB  fica  aprovado  pela  totalidade  dos 
membros presentes à reunião. Em seguida o Presidente do Fórum explicitou para 
os demais  membros  os objetivos  do Fórum cujas  ações não estão restritas  ao 
apoio, análise e abertura de polos da Universidade Aberta do Brasil no Estado. Para 
além  dessa  ação,  o  Fórum  responde  pela  definição  de  diretrizes  e  ações 
direcionadas a implementação da política de formação docente no âmbito estadual. 
Foi feita a apresentação dos membros e o Presidente sugeriu a inserção de um 
membro representante da classe estudantil, porém a proposta não foi aprovada. 
Também foi discutida a participação de Instituições de Ensino Superior da Rede 
Privada, porém a representante do MEC explicitou a inexistência de cadeira para 
esse  segmento  em  função  do  financiamento  disciplinado  no  Decreto  nº. 
6.755/2009, restrito às Instituições Públicas, e fez uma breve explanação sobre a 
política nacional de formação, o PAR, financiamentos e a necessidade de se fazer 
diagnósticos da demanda para a formação inicial e continuada de professores. A 
representante  do  IFS  ressaltou  a  necessidade  de  articulação  entre  a  oferta  de 
cursos e a proposta pedagógica das escolas. O Presidente do Fórum ao se referir 
aos  cursos  de  formação,  na  modalidade  presencial  e  a  distância,  ressaltou  a 
necessidade  de  trabalhar  de  forma  diferenciada  a  modalidade  a  distância  não 
reproduzindo os modelos de formação utilizados nos cursos presenciais que não 
demonstraram grandes avanços na preparação do profissional e seu desempenho 
em sala de aula. Assim sendo, entende que a formação na modalidade a distância 
pode representar avanços na medida em que, ao se fazer uso de internet e outras 
ferramentas, também podem, a exemplo da formação presencial, promover uma 
forma de  socialização,  de  aproximação  entre  os  cursistas,  o  que  representaria 
ganhos  em qualidade.  Fez  referência  ao  Programa  de  Qualificação  Docente  da 
SEED/UFS  que  embora  tenha  sido  responsável  pela  formação  de  muitos 
profissionais, em termos quantitativos está aquém da realidade da oferta de cursos 
pela  UAB/UFS,  atualmente  com  4.400  alunos  matriculados,  ressaltando  a 
responsabilidade do Fórum em assegurar  a  qualidade na oferta dos cursos.  No 
ponto  que  tratava  da  análise  de  solicitações  de  instalação  de  novos  polos  da 
UAB/UFS, no interior do Estado, o presidente mostrou o panorama atual de alcance 
da UAB nos municípios sergipanos e suas condições de funcionamento, propondo, 
em  função  da  inexistência  de  estrutura  física  minimamente  necessária  ao 
funcionamento, a extinção do pólo localizado no município de Areia Branca. Foi 
aprovada a implantação do Polo de Canindé do São Francisco, com ressalvas para a 
redefinição dos cursos a serem ofertados e ratificado a criação do Polo de São 
Cristóvão.  Considerando que a pauta da reunião se mostrou muito extensa em 
relação ao tempo de duração da mesma, os membros decidiram transferir alguns 
pontos da pauta para a reunião subseqüente, ficando desta forma os seguintes 
itens como pauta da próxima reunião: análise sobre a extinção do pólo de Areia 
Branca;  análise  da  implantação  dos  polos  de  Cristinapolis  e  Itabaianinha; 
elaboração de instrumental  para subsidiar  a criação de novos polos contendo a 
definição da oferta de cursos, informações sobre o sistema de ensino do município, 
inclusive pontuado a demanda de alunos, quantidade de professores por área de 
atuação, número de unidades de ensino, levantamento de informações acerca de 
formação de professores solicitadas pelo município no PAR e na Plataforma Paulo 
Freire. Tal instrumento deverá fundamentar a demanda de formação, com dados 



consistentes,  articulando-a  com  as  políticas  públicas  focadas  na  formação  de 
docentes. Ficou acordado que, após o envio da presente Ata contendo as diretrizes 
para  a  construção  do  Instrumental,  os  membros  encaminharão  via  e-mail 
sugestões para compor o referido instrumental. Também ficou consensuado o dia 
27  de  maio  de  2010,  como  data  da  próxima  reunião  do  Fórum.  Como  o 
representante do SINTESE esteve ausente à reunião, a secretaria do Fórum ficou 
incumbida de expedir comunicação solicitando a participação dessa representação 
na reunião próxima. E para constar,  eu, Jorge Costa Cruz Júnior,  secretário do 
FORPEB, lavrei a presente Ata, que será encaminhada via e-mail para análise e 
aprovação pelos membros, ficando, posteriormente, a ser assinada por mim e pelos 
demais membros do Fórum presentes à reunião.

Aracaju/SE, em 13 de abril de 2010.


